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黄淮学院举办 2024 年度第一期辅导员成长论坛

为贯彻落实习近平总书记关于教育的重要论述，持续强化辅

导员队伍建设，优化辅导员赋能新模式，搭建辅导员交流平台和

发展支持体系，12 月 12 日，我校举办 2024 年度第一期辅导员

成长论坛。论坛邀请郑州航空工业管理学院党委学工部副部长、

首批全国高校辅导员名师工作室主持人王强，黄淮学院文化传媒

学院网络与新媒体系副主任、河南省人工智能通识教育专家委员

会会员刘文琦，黄淮学院生物与食品工程学院学工办主任、团委

书记胡华伟作为主讲嘉宾，党委学生工作部部长张水成出席论坛，

党委学生工作部全体工作人员、全体专兼职辅导员参加。本次论

坛由毛晓飞辅导员工作室主办。

王强副部长以《辅导员队伍“三化”发展与红色育人品牌建

设》为题，从“辅导员工作现状与困扰”“大学生群体特点与分
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析”“做好学生健康成长指导者和引路人”三个方面入手，结合

自身工作实际提出，做好学生健康成长指导者和引路人，一要在

岗位职责中把握工作重点；二要聚焦能力标准，优化“成长路径”；

三要深化实践成果，打造“品牌 IP”。

刘文琦副主任以《AI 助力辅导员红色文化育人及日常工作

的探索与实践》为题，从“背景导入 AI 与教育融合”“AI 在红

色文化教育人中的应用”“AI 对日常工作的赋能优化”“挑战

应对策略总结与展望”四个方面，分析了全球 AI+教育的发展历

程、辅导员日常使用 AI 存在的困惑以及 AI 赋能学生工作的具体

实操等。在交流环节，刘文琦与参会辅导员深入地探讨 AI 助力

辅导员红色文化育人及日常工作的细节问题，大家表示受益匪浅。

胡华伟以《以心愈心 用爱护航——一起严重心理危机事件

的处理》为题分享了工作中遇到的一个典型案例。他从案例背景、

问题关键、解决思路、实施办法和处理过程五个方面还原案例从

发生到解决的全过程，谈到经验与启示，他动情地说：“用心、

用情、用力、用爱，全身心投入，急不得也慢不得；从师生到朋

友，从朋友到家人，有了信任和爱，一切危机都可以转化为温暖

的希望！”

我校历来高度重视辅导员队伍建设，聚焦落实立德树人根本

任务，积极搭建辅导员职业能力提升平台，鼓励辅导员围绕学生

工作热点、难点问题开展理论研讨和实践探索，不断提升辅导员

队伍专业化职业化水平，为全面服务学生成长成才贡献力量。
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简讯

★河南省高校（豫南片区）辅导员红色文化育人论坛在我校

举办。为深入学习贯彻习近平总书记关于教育工作的重要论述和

关于高校思想政治工作的重要讲话精神，充分发挥省级辅导员工

作室示范引领作用，助推豫南片区高校辅导员提升素质能力，用

好特色红色文化铸魂育人，12 月 12 日，由河南省委教育工委、

河南省教育厅指导，黄淮学院党委学工部主办，省级辅导员工作

室黄淮学院毛晓飞辅导员工作室承办，省级辅导员工作室商丘师

范学院王頔辅导员工作室和信阳职业技术学院聂丹辅导员工作

室协办的河南省高校（豫南片区）辅导员红色文化育人论坛在我

校举办，驻马店片区高校及信阳片区部分高校学工部长、团委书

记、二级学院党委书记、院长和辅导员代表 150 余人参加论坛。

★黄淮学院召开 2024-2025 学年第一学期学生会述职评议

会。为进一步落实《关于推动高校学生会（研究生会）深化改革

的若干意见》有关要求，切实巩固和深化学生会组织改革成效，

全面总结和展示学院学生会一学期以来的工作成果，加强学院间

的工作交流，12 月 12 日下午，校团委在创业园四楼路演厅召开

2024-2025 学年第一学期学生会述职评议会。校团委相关负责同

志和各学院团委书记担任本次述职会的评委。
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报：学校各位领导

抄：党委组织部、党委宣传部、党委办公室、党委统战部、机关党委

发：各学院党委 （共印 34 份）
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